

RESUMEN

La temática abordada en esta investigación intentó responder a la interrogante ¿Cuáles son los principales elementos para que jóvenes universitarias legitimen situaciones de violencia en relaciones de noviazgo?, con ello se pretendió obtener un mayor acercamiento a la realidad de un problema que aunque no lo parezca es bastante cotidiano y se manifiesta muy a menudo en esta sociedad. Para ello se han elegido como muestra estudiantes universitarias, entre diez y ocho y veintiocho años de edad, pertenecientes a las universidades de la ciudad de Tarija.

La presente investigación está compuesta de una primera parte en la que se presentan antecedentes generales del estudio como son: el problema, la fundamentación y justificación del tema elegido. En una segunda parte se presentan los objetivos generales, específicos, y las hipótesis.

La tercera parte incluye: antecedentes históricos de la violencia a nivel mundial y nacional, definiciones y categorías del concepto. Posteriormente se centró en la violencia de la pareja y las condicionantes que explican la perpetuación de la relación de violencia.

Las técnicas e instrumentos utilizados para el recojo de la información fueron: la entrevista en profundidad, cuestionario para la identificación del tipo de maltrato más recurrente, inventario de Autoestima 35B y cuestionario de relaciones familiares APGAR, para obtener los resultados deseados de estas jóvenes.

Finalmente se presentan los datos, el análisis e interpretación de los mismos, conclusiones e incluyendo algunas propuestas para futuras investigaciones.

INTRODUCCIÓN.

El problema del maltrato a la mujer no tiene fronteras culturales y está tan aceptado por la sociedad que a las víctimas no les ha quedado más remedio que resignarse.

Esta problemática existe desde siglos anteriores, pero hace poco que se investiga la violencia doméstica, estudios ya han demostrado que es la principal causa de daño a la mujer y cada vez figura más como la responsable de enfermedades crónicas físicas y mentales.

Este grave problema que afecta a la salud física y mental de la mujer es más fácil de prevenir ya que no depende del avance de la ciencia sino de la situación de la mujer en la familia y en la sociedad. Sin embargo, poco o nada se está haciendo para hacerle frente. La justicia criminal no ha resuelto el problema y los centros de acogida solo pueden ofrecer refugio temporal a las víctimas.

Se realizaron algunas investigaciones hasta el momento sobre violencia conyugal que han considerado al hombre como el agresor y a la mujer como la víctima y aunque diversos aspectos de la violencia conyugal han sido estudiados con relativa profundidad, hay temas vinculados a la violencia que no se ha prestado mayor atención o se da muy poco interés como ser: investigaciones sobre la mujer maltratada por su pareja en la etapa de noviazgo y los factores que llevan a la mujer a aceptar las agresiones del maltrato y seguir al lado de su agresor.

De este modo surge el interés por estudiar esta problemática que concierne a toda la sociedad ya que la mejor manera de ayudar a la mujer no es construir más centros de acogida sino hacer cambiar el pensamiento y la actitud de la mujer, fortalecer su autoestima, seguridad en sí mismas y trabajar en su personalidad y problemas emocionales, familiares e interpersonales. Por este motivo y muchos otros que se señala en el resto del trabajo, se ve que esta problemática se la debe

abordar desde raíces, trabajando con los sentimientos y pensamientos de mujeres que son víctima de maltrato.

Es así que se planteó la presente investigación cuyo objetivo principal es el de conocer que elementos legitiman situaciones de violencia en relaciones de pareja en mujeres universitarias.

Pero para lograr su erradicación, se necesita realizar un trabajo profundo con la víctima, para ello es necesario conocer la percepción que tienen acerca de las situaciones de violencia vividas, su nivel de autoestima y las relaciones familiares, con esta investigación se busca indagar sobre los factores más predominantes que influyen para que las mujeres legitimen el maltrato de su pareja.

Para la investigación se trabajó con mujeres que tienen una relación de noviazgo dentro del cual viven situaciones de violencia.

En su estructura el presente trabajo presenta:

Capítulo I.- Se plantea una problemática existente y frecuente en este medio, el problema planteado es el de conocer y entender porqué las mujeres soportan la violencia en la relación de pareja.

Capítulo II.- En esta fase se plantearon objetivos, un objetivo general y objetivos específicos, que definen el alcance del estudio; en estos últimos se fue definiendo cada factor que según la revisión bibliográfica pueden ser los que ocasionan que las mujeres legitiman la violencia por parte de su pareja.

Capítulo III.- La tercera fase de la investigación es la fundamentación teórica, el momento de la investigación en el cual se hizo la revisión bibliográfica que permitió configurar el cuerpo teórico de la investigación, se tomó en cuenta la problemática de la violencia hacia la mujer, la autoestima, percepción, relaciones

familiares. El ir definiendo todos estos aspectos permitió que la investigación quede bien fundamentada.

Capítulo IV.- Otra fase de la investigación es la definición de la población, muestra, instrumentos, diseño metodológico, etc. es decir la metodología que la investigación siguió; esta fase es una de las más importantes porque es la etapa operativa e instrumental de todo estudio ya que define como se realizó la investigación.

Capítulo V.- Cuando se finalizó el diseño de investigación, se procedió a realizar la recolección de los datos mediante la aplicación de los instrumentos respectivos; posterior a ello se realizó la interpretación y análisis de los datos.

Posterior a la elaboración del análisis de los datos, se realizaron las conclusiones y las recomendaciones en base a los objetivos planteados.

